

REPORTE DE NOTICIAS

Seguridad en América

Jueves, 02.11.2023¹

INFORMACION CLAVE

- **Bolivia** : Gobierno rompe relaciones diplomáticas con Israel por la ofensiva en Gaza
- **Colombia**: Resultados de las Elecciones Regionales 2023
- **Venezuela**: Tribunal de Justicia suspende las elecciones primarias de la oposición
- **El Salvador**: Bukele inscribe su candidatura a la presidencia
- **Guatemala**: Tribunal Supremo Electoral da por finalizado el proceso electoral y oficializa el triunfo de Arévalo

AMÉRICA DEL SUR

Bolivia

Gobierno rompe relaciones diplomáticas con Israel por la ofensiva en Gaza

- › Bolivia ha roto relaciones diplomáticas con Israel. La ministra de la Presidencia, María Nela Prada, ha explicado el 31 de octubre que el presidente boliviano, Luis Arce, tomó esta decisión “en repudio y condena a la agresiva y desproporcionada ofensiva de Israel en la franja de Gaza”.
- › Según un comunicado leído por el vicescanciller, Freddy Mamani, el país andino, “en el marco de su posición principista”, se suma a la Declaración de Derechos Humanos de las Naciones Unidas y su “rechazo de todos los tratos crueles, inhumanos y degradantes” que, según el Gobierno boliviano, ocurren en Oriente Medio.
- › Bolivia exige “el cese de los ataques que han provocado hasta ahora miles de muertes civiles y el desplazamiento forzado de palestinos” y también “el cese del bloqueo que impide la entrada de alimentos y agua” a la Franja.
- › Igualmente, rechaza el bloqueo que sufre el personal humanitario que procura llegar a la zona de conflicto.

Fuente: [El País](#)

Tribunal rechaza enjuiciar a expresidenta Áñez

- › Un tribunal en Bolivia rechazó un pedido de la fiscalía para enjuiciar a la expresidenta Jeanine Áñez por su presunta responsabilidad en la muerte de 20 personas en la represión de las protestas de 2019, informaron el 30 de octubre sus abogados.
- › La decisión del juzgado de El Alto, una ciudad vecina a La Paz, negó la petición hecha la semana pasada por la fiscalía de realizar un juicio ordinario a Áñez, de 56 años.
- › La expresidenta es acusada por la muerte de 20 civiles en los poblados de Sacaba (centro) y Senkata (El Alto).
- › La exmandataria cumple una condena de 10 años acusada de un “golpe de Estado” contra el expresidente Evo Morales, quien se vio obligado a dimitir en 2019 tras 14 años en el poder.

Fuente: [DW](#)

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

Brasil

Gobierno refuerza la seguridad en Río de Janeiro para la final de la Copa Libertadores

- › El Gobierno brasileño anunció el 31 de octubre que Río de Janeiro tendrá un refuerzo de la seguridad durante el próximo fin de semana debido a la final de la Copa Libertadores que disputarán el sábado Fluminense y Boca Juniors.
- › El ministro de Justicia, Flávio Dino, explicó en rueda de prensa que el Gobierno federal colaborará en materia de seguridad con las autoridades de Río, en el marco de un plan ya previsto, que apunta a reforzar el combate contra las bandas del crimen organizado que operan en esa ciudad y que no tiene relación con el fútbol.
- › Muchos de los miles de seguidores del Boca Juniors que se esperan en Río de Janeiro para asistir al partido, que se disputará en el estadio Maracanã, ya han llegado a la ciudad y algunos han denunciado agresiones sufridas por supuestos hinchas del Fluminense.
- › El Ministerio de Justicia no precisó el número de agentes federales que será desplazado a Río de Janeiro, pero indicó que se sumarán a la Policía regional para colaborar con la seguridad tanto en los alrededores del Maracanã como en el aeropuerto y otros lugares de concentración de hinchas durante el fin de semana.

Fuente: [Infobae](#)

Regulan actuación policial en seguridad presidencial

- › El Gobierno federal creó una dirección dentro de la estructura de la Policía Federal (PF) para seguridad de autoridades brasileñas y extranjeras.
- › De esa forma, puso fin a una disputa de la fuerza del orden público con el Gabinete de Seguridad Institucional (GSI), que reivindicaba la función, ejercida en la gestión del exmandatario Jair Bolsonaro (2019-2022).
- › El GSI es responsable de la seguridad del jefe de Estado y del patrimonio de la Presidencia.

Fuente: [Prensa Latina](#)

Colombia

Resultados de las Elecciones Regionales 2023

- › Las elecciones locales y regionales del 29 de octubre en Colombia dibujaron un nuevo mapa político del país y dieron un llamado de atención al presidente Gustavo Petro, cuyo candidato, Gustavo Bolívar sufrió una derrota en la disputa de la Alcaldía de Bogotá, ciudad que él mismo gobernó y que ha sido su plaza fuerte.
- › En la capital colombiana, el exsenador Carlos Fernando Galán, del Nuevo Liberalismo, partido fundado por su padre, Luis Carlos Galán Sarmiento, asesinado por la mafia del narcotráfico en 1989, cuando era favorito para ganar la Presidencia colombiana, se impuso con holgura y sin necesidad de ir a una segunda vuelta.
- › Expertos mencionan que la derrota de Bolívar se pone en contraste con el resultado de hace 16 meses, en las presidenciales de 2022, Petro obtuvo en Bogotá más de 2,2 millones de votos, es decir el 58,59 % de la capital, un caudal que mermó a una tercera parte en las elecciones.

Fuente: [El Comercio](#)

Gobierno llama al cese del fuego en Gaza y pide a las fuerzas de seguridad de Israel respetar el derecho internacional

- › En un comunicado publicado por el Ministerio de Relaciones Exteriores el 31 de octubre, el Gobierno de Colombia pidió un cese del fuego urgente en Gaza y reiteró el deber de las fuerzas de seguridad de Israel de respetar el derecho internacional humanitario.
- › Según el texto, el presidente Gustavo Petro decidió llamar a consultas a la embajadora de Colombia en Tel Aviv, Margarita Manjarrez.
- › “El Gobierno de Colombia rechaza enérgicamente las acciones de las fuerzas de seguridad de Israel en Gaza, en zonas densamente pobladas por civiles, que han causado más de 8.000 víctimas, entre ellas cientos de niños, según el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF)”, dice el comunicado.

Fuente: [CNN en Español](#)

Perú

Ejecutivo destinará 4.100 millones de dólares para fortalecer la seguridad ciudadana en 2024

- › La presidenta de Perú, Dina Boluarte, afirmó el 27 de octubre que su Gobierno destinará durante el 2024 más de 16.000 millones de soles (unos 4.134 millones de dólares) para fortalecer la seguridad ciudadana y la lucha contra la criminalidad organizada.
- › Boluarte hizo este anuncio durante la entrega, en la sede del Ministerio del Interior, de 150 camionetas que serán destinadas a reforzar las patrullas policiales en Lima y el Callao.
- › Boluarte también dijo que las bandas criminales "no van a ganar, ni nos harán agachar la cabeza; la Policía Nacional, el gobierno y demás autoridades estamos unidos articuladamente para vencer ese flagelo".
- › El ministro del Interior, Vicente Romero, aseguró el pasado 10 de octubre que en septiembre se redujeron en 22 % los robos y casos de sicariato en San Martín de Porres y un 20 % en San Juan de Lurigancho, el distrito más poblado del Perú, con más de un millón de habitantes.

Fuente: [Infobae](#)

Venezuela

Tribunal de Justicia suspende las elecciones primarias de la oposición

- › La Sala Electoral del Tribunal Supremo de Justicia de Venezuela ordenó este lunes suspender los efectos de los comicios organizados por la Comisión Nacional de las Primarias el pasado 22 de octubre, donde resultó electa la candidata María Corina Machado.
- › La representante del partido Vente Venezuela fue la elegida por los votantes opositores para ser la rival del presidente Nicolás Maduro en las presidenciales de 2024.
- › El máximo tribunal del país (acusado por la oposición de actuar a favor del gobierno) admitió el recurso interpuesto por el diputado oficialista José Brito.
- › Según la sentencia número 122, el Tribunal Supremo le ordena a la comisión organizadora consignar "los antecedentes administrativos" de las veinticinco fases del proceso electoral, que van desde la convocatoria hasta las actas de escrutinio, totalización y proclamación.

Fuente: [BBC](#)

CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

Costa Rica

Chaves alaba las cifras de seguridad de El Salvador

- › El presidente de Costa Rica, Rodrigo Chaves, alabó el 31 de octubre las cifras de seguridad de El Salvador, pero aseguró que "no son replicables" en su país por una serie de razones políticas y legales.
- › "¿El Salvador es un referente? Sí, en el sentido de que pasó de ser uno de los lugares más peligrosos del mundo a uno sumamente seguro. ¿Es eso replicable en Costa Rica? No", declaró Chaves tras la pregunta de un periodista durante su conferencia de prensa semanal.
- › El mandatario costarricense argumentó que el presidente de El Salvador, Nayib Bukele, "tuvo elecciones a medio término de su primer mandato y el pueblo le dio una mayoría absoluta en el Congreso" que le ha permitido tomar una serie de decisiones en materia de seguridad.
- › Chaves afirmó que los números de El Salvador en seguridad "son envidiables" e "impresionantes", pero reiteró que las acciones del Gobierno de Bukele no se pueden replicar en Costa Rica.

Fuente: [Infobae](#)

El Salvador

Tormenta tropical Pilar azota Centroamérica y deja dos muertos en El Salvador

- › La tormenta tropical Pilar azotó Centroamérica el 31 de octubre con torrenciales aguaceros a los que se les atribuye dos muertes en El Salvador, mientras el meteoro permanece en la costa del Pacífico.
- › El Centro Nacional de Huracanes de Estados Unidos indicó el 31 de octubre en la mañana que Pilar estaba a unos 280 kilómetros (175 millas) al sursureste de San Salvador con vientos de 85 kilómetros por hora (50 millas por hora), y que se trasladaba hacia el este-noreste a 6 kph (3 mph).
- › Un hombre de 24 años y una mujer de 57 fueron arrastradas por las aguas crecidas en la provincia de La Unión, dijo el subdirector de la Dirección General de Protección Civil, Fermín Pérez. Añadió que los cadáveres fueron hallados el 30 de octubre.
- › El gobierno salvadoreño puso en alerta al país el domingo y el Congreso declaró una emergencia nacional, lo que permite a las autoridades de defensa civil ordenar evacuaciones obligatorias a la población en riesgo.

Fuente: [Los Ángeles Times](#)

Bukele inscribe su candidatura a la presidencia

- › El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, ha inscrito su candidatura para contender en las elecciones del próximo año y ha confirmado sus intenciones de reelegirse en el cargo, a pesar de que un mandato consecutivo está prohibido expresamente por la Constitución del país centroamericano.
- › Bukele, en el cargo desde 2019, ha inscrito como compañero de fórmula al actual vicepresidente, Félix Ulloa. Ambos políticos representarán al partido Nuevas Ideas, una formación creada por Bukele desde el Gobierno y que ahora domina el Congreso.
- › Bukele ha presentado su solicitud de registro ante el Tribunal Supremo Electoral al filo de la medianoche del 26 de octubre, arropado por cientos de simpatizantes.
- › Los planes reeleccionistas de Bukele fueron avalados por la Sala de lo Constitucional. Aunque la Carta Magna, en su artículo 152, prohíbe los mandatos consecutivos, el Poder Judicial elaboró una interpretación del texto constitucional que permite a un presidente en funciones participar en los comicios si se separa del cargo al menos seis meses antes de la elección.

Fuente: [El País](#)

Guatemala

Tribunal Supremo Electoral da por finalizado el proceso electoral y oficializa el triunfo de Arévalo

- › El Tribunal Supremo Electoral (TSE) de Guatemala concluyó el proceso electoral y oficializó los resultados de las Elecciones Generales y de Diputados al Parlamento Centroamericano 2023, según informó en un comunicado.
- › El TSE declaró legalmente electo, como presidente de Guatemala, a Bernardo Arévalo y, como vicepresidenta, a Karin Herrera.
- › Los resultados de las elecciones del 25 de junio y de la segunda vuelta electoral del 20 de agosto quedaron reafirmados en los decretos correspondientes, "siendo inalterables, garantizando así, la alternancia en el poder y fortaleciendo el régimen democrático del país", enfatizó el documento.
- › La personería Jurídica del Partido Movimiento Semilla, del candidato ganador, había sido suspendida por una decisión del Registro de Ciudadanos, una dependencia del TSE, el 27 de agosto. En ese momento los magistrados del TSE argumentaron que no se podía cancelar la personalidad jurídica porque el proceso electoral aún estaba vigente hasta el 31 de octubre.
- › Bernardo Arévalo asumirá la presidencia de Guatemala el 14 de enero de 2024, con mandato hasta el 14 de enero de 2028.

Fuente: [CNN en Español](#)

Honduras

Disturbios en Congreso dejan varios lesionados

- › Varias personas, entre diputados y periodistas, entre otras, resultaron lesionadas el 31 de octubre en la planta baja del Parlamento de Honduras, donde se registran incidentes violentos, mientras las principales fuerzas de oposición exigen que se convoque a una sesión ordinaria.
- › La situación se puso tensa luego de la llegada a los bajos del poder Legislativo de activistas del gobernante Partido Libertad y Refundación (Libre), en apoyo al titular del Parlamento Luis Redondo, quien antes convocó a una sesión, pero solamente de la Junta Directiva.
- › Antes de los disturbios, en el que fueron lanzadas piedras y otros objetos contundentes, en las afueras del Parlamento, diputados opositores denunciaron en redes sociales que los habían dejado encerrados en el interior del inmueble, mientras que otros indicaron que no les dejaban entrar.
- › La diputada Maribel Espinoza, del Partido Salvador de Honduras (PSH), culpó al presidente del Parlamento y afirmó que hay intenciones de "disolver" ese poder del Estado.

Fuente: [DW](#)

Nicaragua

La ONU denunció 7.000 agresiones a defensoras de los derechos humanos en Nicaragua

- › Al menos 7.000 casos de agresión a defensoras de derechos humanos en Nicaragua se han denunciado entre 2007 y 2022, indicó el Comité para la Eliminación de la Discriminación de la Mujer de la ONU, que lamentó las malas condiciones que sufren en cautiverio 350 prisioneras políticas.
- › Las agresiones a las activistas, calificadas en ocasiones de "traidoras, enemigas de la paz o golpistas", incluyeron intimidación y acoso, amenazas de muerte, violaciones, así como daños físicos contra ellas, sus familiares o sus propiedades, destacó el comité en un informe sobre la situación de la mujer en Nicaragua.
- › También señaló que en al menos 38 casos de mujeres intimidadas no se aplicaron las medidas de protección ordenadas por la Corte Interamericana de Derechos Humanos.
- › El informe denunció por otro lado detenciones arbitrarias y procesos judiciales contra activistas, líderes religiosas, periodistas, estudiantes y otras mujeres por expresar opiniones disidentes y participar en manifestaciones públicas.

Fuente: [Infobae](#)

Haití

PMA: hay más de 200.000 personas desplazadas en Haití

- › Alrededor de 40.000 personas se han visto obligadas a abandonar sus hogares desde mediados de agosto de 2023 por un aumento de la delincuencia y la violencia en Haití, dijo el 31 de octubre la agencia alimentaria de Naciones Unidas mediante un comunicado.
- › Este desplazamiento está exacerbando "una crisis humanitaria ya compleja, donde casi la mitad del país enfrenta niveles agudos de inseguridad alimentaria", aseguró el Programa Mundial de Alimentos (PMA) con sede en Roma.
- › Decenas de miles de personas en los últimos dos meses y medio han sido "expulsadas de sus hogares" y "a menudo huyen sólo con la ropa que llevan puesta", agregó la agencia. "Estos recientes movimientos elevan el número total de personas desplazadas en todo el país a más de 200.000", añadió el comunicado.

Fuente: [DW](#)

NORTEAMÉRICA

Canadá

Canadá aumentará su presupuesto militar ante "la crisis de seguridad internacional"

- › Canadá anunció el 30 de octubre que aumentará su presupuesto militar ante "el resquebrajamiento del sistema internacional" que está causando una "crisis de seguridad internacional" y que presentará en las próximas semanas detalles de la nueva posición de defensa del país norteamericano.
- › La ministra de Asuntos Exteriores de Canadá, Mélanie Joly, reveló el 30 de octubre que el Gobierno canadiense está finalizando los detalles del reforzamiento militar del país y añadió que supondrá un incremento del gasto en defensa.
- › Joly explicó que la política internacional de Canadá estará guiada por dos principios: la defensa de su soberanía y el uso del "pragmatismo diplomático para relacionarse con países de perspectivas diferentes" y prevenir conflictos.

Fuente: [Yahoo! News](#)

Estados Unidos

El capitán Germán Rivera es condenado a cadena perpetua por el magnicidio del presidente de Haití

- › Un juez federal en el estado de Florida, Estados Unidos, condenó el 27 de octubre a cadena perpetua al capitán en retiro del ejército colombiano Germán Rivera por el magnicidio del presidente de Haití, Jovenel Moïse.
- › De acuerdo con las autoridades estadounidenses, Rivera, de 45 años, era uno de los líderes del comando de mercenarios que asesinó al mandatario haitiano en Puerto Príncipe en julio de 2021.
- › La Justicia estadounidense acusa a Rivera de haber reclutado y organizado al grupo de 28 sicarios, 26 de ellos colombianos, que cometieron el magnicidio.
- › Rivera es el segundo miembro del complot que Estados Unidos condena a cadena perpetua. En junio de este año, otro sicario, el haitiano-chileno Rodolphe Jaar, recibió la misma sentencia por el asesinato de Moïse.

Fuente: [El País](#)

Gobierno advierte que "tomará acciones" si Maduro no cumple con los compromisos de Barbados sobre la ruta electoral en Venezuela

- › Estados Unidos afirmó el 30 de octubre que "tomará acciones" si el gobierno del presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, no cumple con la ruta política marcada en los acuerdos en Barbados, según dijo un portavoz del Departamento de Estado a CNN en un correo electrónico.
- › La declaración se produce horas después de que la Sala Electoral del Tribunal Supremo de Justicia de Venezuela (TSJ) ordenara suspender todos los efectos de las fases del proceso electoral que organizó la Comisión Nacional de Primaria (CNP) opositora, tras aceptar un recurso presentado por el diputado José Brito, de Primero Venezuela, una organización que no participó en el proceso y que forma parte de un grupo minoritario que adversa al régimen venezolano.
- › La oposición y el Gobierno de Maduro firmaron un acuerdo en Barbados a mediados de octubre, que levanta por seis meses algunas sanciones económicas a Venezuela impuestas por Washington que permitirían a Caracas, por ejemplo, volver a vender petróleo a Estados Unidos, a cambio, entre otras cosas, de que el Gobierno de Maduro respete los derechos políticos de sus adversarios.
- › Estados Unidos calificó el proceso organizado por la CNP como "un hito importante en el progreso de Venezuela hacia una campaña presidencial libre, justa y competitiva en 2024", y reiteró que el Departamento de Estado sigue con atención la implementación del mapa electoral acordado en Barbados.

Fuente: [CNN en Español](#)